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BGIM JORGE A. SÁNCHEZ RAMÍREZ 
Con hondo pesar escribo estas sentidas palabras con ocasión del fallecimiento del Señor Brigadier 
General de Infantería de Marina, Jorge Antonio Sánchez Ramírez un ser humano amable y generoso 
para quien el sentido de patria resonaba en cada una de sus actuaciones. 

Respetuoso y honorable con la vida, con su familia. con su profesión, con sus compañeros de armas y 
credo religioso. 

Conocí al General Jorge Sánchez ostentando el grado de capitán del Ejército de Colombia, al mando de 
la Compañía encargada de la seguridad de las instalaciones de la petrolera SHELL en el poblado de 
Casabe, en la rivera del rio Magdalena, frente al puerto de Barrancabermeja; iba a visitar, en ese lugar, 
a mis padres durante las vacaciones de cadete naval en 1952. Su amistad con mis padres, que estaban 
vinculados con la citada petrolera facilitó un contacto más cercano y a más temprana edad. En aquel 
momento supe que el capitán Sánchez había sido instructor de orden cerrado en la Escuela Naval de 
Cadetes en años anteriores y contraído matrimonio con la distinguida dama Cartagenera Carmen Sáenz 
Q.E.P.D. Años más tarde su vocación lo impulso a continuar su carrera militar como Infante de Marina 
de la Armada Nacional. 

Darle el último adiós a una persona resulta muy triste y doloroso, mucho más cuando se trata de un 
jefe y apreciado amigo, el Sr. General Jorge Sánchez Ramírez. Nos deja un vacío enorme, su ausencia 
nos priva de una persona amable, correcta, culta, respetuosa, comprometida con el bien común. Un 
militar que le brindó todo el vigor de su personalidad y su profesionalismo a la Armada Nacional y a su 
Infantería de Marina donde deja una estela de virtudes. valores, enseñanzas, un corazón enamorado de 
la divisa "La Voluntad todo lo Puede" y la fuerza de su alma que impulsó obras tangibles y duraderas. 
El General Sánchez lega un vestigio imborrable en la bitácora de la institución naval. Su partida nos 
llena de congoja, pero también nos brinda la oportunidad de recordar y honrar su memoria. 
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Mas allá de su destacado servicio profesional, El General Sánchez fue un amigo personal y de mi familia. 
No olvidaré sus charlas an1enas, sus reflexiones y pensamientos sobre numerosos temas. En este 
momento de despedida queremos recordarlo por lo que fue, por su calidad humana; su legado vivirá en 
nuestros corazones, y siempre lo llevaremos a través de los buenos recuerdos y las lecciones de vida 
que nos deja.  

A la familia Sánchez Sáenz y seres queridos, nuestro sentido pésame. Sabemos que su pérdida es 
inmensa y el dolor es profundo. Compartimos con ustedes este difícil momento. Reciban nuestras 
expresiones de solidaridad, amistad. Al buen Dios, que les otorgue paz y consuelo. 

Almirante, Manuel F. Avendaño Galvis y Familia. 

Cartagena de Indias, Junio 19 de 2023 

 

 

Abuelo abuelo  

Buenos días mi nombre es Jairo Antonio para los que no me conocen soy el nieto favorito del abuelo, 
como él nos decía a todos sus nietos hahahah  

Ay abuelo, así es como sabemos que eras un buen líder, haciéndonos sentir a todos nosotros como si 
fuéramos lo más especial en el mundo. Antes de comenzar quisiera hacerles saber que es muy difícil 
hablar del gran hombre que era el abuelo y todos sus logros y triunfos, sin también mencionar a una 
gran mujer mi abuela Carmencita.  

Un solo hombre no puede ser feliz o exitoso sin tener un vínculo familiar fuerte y bien establecido, no 
importa lo que hagas, donde vivas, la familia es lo que nos mantiene fuertes y nos permite levantarnos 
cada día a enfrentar el gran desafío que es la vida. 

Ellos estuvieron casados por (67) años, si si me escucharon bien (67) años de casados! algunos de 
nosotros a veces no llegamos ni al año de novios lol  

(67) años donde formaron una familia tan Grande y bella, que Cada vez que vengo a Colombia conozco 
a un nuevo miembro de la familia.  
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En estos años formaron un vínculo familiar tan fuerte donde todos crecimos almorzando todos los 
sábados donde los abuelos. En esa casa donde tenemos recuerdos para contarles a nuestros futuros 
hijos.  

Cuando la gente dice la universidad de la vida, lo que yo me imagino es la universidad de papi general 
y Carmencita ahí es donde se aprenden las cosas que importan, como aprender a querer, cómo 
respetarnos unos a otros, cómo triunfar, cómo vivir - obviamente no puede faltar decir que teníamos el 
mejor ajiaco con pollo, y me atrevería a decir que es mejor que el de Andrés. 

En muchas ocasiones pase muchos días y noches donde los abuelos, en los almuerzos de los sábados, 
en el colegio, en la universidad y hasta después de viejo siempre vuelvo a Colombia una vez al año y 
me quedo donde Ellos, es parte del paquete de viajes, es la primera parada, es mi hogar. 

Además, ayudaba muuucho en ese tiempo porque mis papás vivían en Chía.  

Yo recuerdo mucho la interacción entre los abuelos y me di cuenta que el abuelo tenía dos palabras 
mágicas y un ritual diario que funcionó sin problema por décadas. (Escuchen bien) estos son los pasos: 

1. La abuela diseña el plan por el fin de semana y los eventos que van a acontecer  

2. El abuelo escucha y gracias a Dios sus orejitas eran como el Tesla de las orejas lol 

3. El abuelo la mira a los ojos con Ternura, le sonríe, y le dice estas dos palabras mágicas que por 
generaciones y generaciones han funcionado, estas palabras que le permitirían navegar la vida 
en paz y tranquilidad para poder cumplir con todos sus objetivos.  
Y dice así: Si mija, si mija, si mija. Lo que es conocido por todos a nivel mundial yes honey, si 
mi amor.  

Pero fuera de chiste, como ustedes saben la abuela era increíble una persona que era lo que mantenía 
toda la familia unida. Era una artista increíble, yo no soy tan bueno como ella, pero me heredo algunas 
cositas por lo cual estoy agradecido. Quiero que nos demos cuenta que no hace falta estar triste de la 
partida de los abuelos sino orgullosos de todo lo que lograron y las enseñanzas que nos dejaron.  

Estamos aquí para celebrar la vida de ellos, celebrar que los dos se van a reunir u a vez más y nos 
cuadrarán desde arriba. Celebrar que tenemos un ejemplo de vida a seguir. Como se pueden dar cuenta 
con estas palabras solamente quería mostrarles la forma en que yo veía a los abuelos, mi experiencia 
con Ellos y como los amo y los amare siempre. No sobra decir que no soy la única persona que se siente 
así, estamos todos los 16 nietos y 3 bisnietas aquí reunidos y estoy seguro que todos quisiéramos 
compartir nuestras experiencias con los abuelos, pero creo que esta misa se demoraría años.  

Quiero agregar que el legado del abuelo continúa con su nieto Juan Felipe Sánchez Deckers que 
actualmente se encuentra en servicio activo en el cuerpo de infantería de marina de los estados unidos.  

Mi abuelo fue un patriota y un hombre de familia hasta sus últimos momentos, uno de los lemas que el 
recordaba mucho fue “La voluntad todo lo supera” y hasta en sus últimos días en el hospital el quiso 
llegar a sus 99 años, decir adiós, y partir para reencontrase con su gran amor. 

Gracias abuelo te amo! 

___ 

Buenos días a todos, yo soy Jorge Arturo hijo de mi General Sánchez 

Hoy estamos acá reunidos para celebrar la vida del General, como cariñosamente lo llamamos en la 
familia. Nuestro papá, abuelo, amigo, y el compañero de muchos, dedicó su vida a la Armada de 
Colombia. Como Brigadier General, la historia de mi papá es, entonces, también la historia de la 
Infantería de Marina, la Armada Nacional. 

Leo ahora un párrafo parte del libro que el General escribió hace unos años acerca de sus memorias de 
su vida militar en la infantería de marina “No hay orgullo más grande que servir a la patria, y en mi 
caso, hacerlo como Infante de Marina, es y será el mayor honor de mi vida”. 

Los nietos del general, nuestros hijos, crecieron en una casa decorada con medallas, buques, y 
uniformes. Agradezco al General y mi mamá, doña Carmen, con quien espero este hoy reunido, como 
también con nuestra querida hermana Gloria a quien recordamos con mucho cariño. El haber creado un 
hogar para nuestros hijos, sus nietos. Es gracias al esfuerzo del General y Doña Carmen que mis hijos 
y los de mis hermanos tuvieron más de 20 años de almuerzos familiares, celebraciones de cumpleaños 
y navidades juntos. La casa de los abuelos fue para ellos un lugar seguro y siempre un punto de llegada. 
Es también gracias a este esfuerzo que nuestros hijos, los primos, realmente se conocen entre ellos y 
se convirtieron en amigos. Ellos tuvieron el regalo de crecer juntos. Sus nietos recordarán los discursos 
que daba su abuelo en los cumpleaños y en otros eventos familiares. Recordarán también el árbol de 
navidad lleno de regalos y cómo repartirlos, teniendo en cuenta la gran cantidad de miembros de la 
familia, se demoraba horas. Gracias papá, por ser para nuestros hijos un gran abuelo. 

El General nos deja también un gran ejemplo de fortaleza tanto física como mental. Su disciplina en 
término de ejercicio y su entusiasmo por la vida fueron una fuente de juventud, a veces sorprendente 
cuando uno considera su edad. El general vivió una vida larga y plena y buena, rodeado de gente que 
lo admiró y quiso mucho. Deja una marca y un legado no solo en su familia y amigos sino también en 
su país. 
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CC FERNANDO CAMACHO QEPD 
Hoy tenemos un gran privilegio, el de hablar con un ser estupendo, un caballero a carta cabal, un opita 
que hizo honor a su origen, que se crio en esas tierras áridas pero fértiles del Huila, tierra de gente recia 
amable generosa y decente, brindamos por FERNANDO CAMACHO, el gran Chichimoco, cuya formación 
fue delegada en nuestra Armada Nacional hace ya 56 años por sensata decisión de Doña Teresa y Don 
Buenaventura Camacho 

Gracias a ellos y a los padres de otros 140 personajes llegamos a la Escuela un grupo de total 
desconocidos de todos los rincones del país, con el mismo objetivo, el de adquirir una férrea disciplina, 
de respetar y ser respetados, el de saber mandar y a obedecer, el de jamás sentirnos ni más ni menos 
que nadie, en fin, en la búsqueda de un futuro cierto y el de una formación diferente a la convencional, 
y damos fe que nuestro Chichimoco cumplió a cabalidad con todos esos objetivos. 

A los pocos días de oler todos a Menticol, de estar con los pies gastados, de quejarnos de renegar sudar 
y hasta de llorar a escondidas, llegamos a esa etapa que los ganaderos llaman el destete y todos sin 
excepción sobresalimos por la razón que fuera y se conformó un grupo homogéneo generoso solidario 
y maravilloso. 

De ese grupo, cada vez más diezmado, sobresalió nuestro Chichimoco por razones varias se hizo querer 
y se volvió querido por el corazón de todos, como buen opita mantuvo ese pasmado y gracioso acento 
opita, esa malicia e inteligencia que los caracteriza, esa amistad franca y sincera, esa permanente e 
inolvidable sonrisa acompañada de su mirada siempre amable fija e inteligente, fue y será siempre de 
los inolvidables que desde lo más alto del palo mayor nos guiará permanentemente para mantener el 
rumbo que Dios y la Patria nos han fijado 

Sea hoy esta temporal despedida de este Señorazo momento pera recordar y que quede registrado en 
todas nuestras bitácoras, que aparte del Almirante Padilla, Chichimoco ha sido, que yo sepa, el único 
Oficial de la Armada que con un fierro viejo obsoleto y oxidado ha hundido un Buque enemigo, dejó cojo 
al M-19 hundiéndoles El Karina repleto de armas! 

La gracia la franqueza la honorabilidad y la simpatía de nuestro Chichimoco serán siempre recordados 
y honrados por quienes tuvimos el privilegio de compartir épocas duras y felices con este señor, tanto 
en Cartagena como en Riohacha, este señor que hoy ha desplegado sus velas henchidas por la brisa de 
su inolvidable y cristalino trasegar para rendirle cuentas a ese gran Señor que siempre, aunque él poco 
frecuentó, lo llevó de la mano incondicionalmente  

Cómo privilegiado vocero de nuestro contingente para despedirte, Chichimoco, quiero manifestar a Don 
Buenaventura, a Doña Teresa, a Arlen, su señora y Andrés Felipe su hijo y a sus compañeros de vida, 
Álvaro, Jaime y José Ricardo, sus hermanos, nuestra más sincera manifestación de pésame, de orgullo 
y felicitación por este gran hombre que temporalmente hoy estamos despidiendo.  

¡¡Hasta pronto Chichimoco!! 

Palabras de Jaime Laserna NR 44-065 
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Arlen, Andrés Felipe, sus padres: doña teresa y don buenaventura, Álvaro, Jaime y José Ricardo 

Inicio estas palabras en honor de Fernando, en ellas está todo o casi todo lo que, en vida, lo fue chichi.  

Su cumpleaños el 19 de enero de 1950. 

Ingresamos el 6 de enero de 1968 

Hablamos mucho del sur del cerro del Pacandé y del norte del mismo cerro, el huilense y yo tolimense, 
esto nos llevó a ser buenos opitas, hijos del Tolima grande (la canción de Silva y Villalba, al sur al sur), 
nos permitía ser nostálgicos por la tierrita. 

Como compañeros, luego de pagar un castigo de rutina disciplinaria de dos días, recuerdo a Hugo Mario 
y mi persona, allí se consolidó el verdadero compañerismo. 

Amigos: por aquello de los años mozos, cuando chichi tenía entre otras cosas un carro Ford cortina 
automático que se varaba con frecuencia, se quitaba el cinturón y lo regañaba, tal como él lo sabía 
hacer, épocas de juventud y de buena amistad. 

Cuando llega la madurez, la experiencia, el respeto, pero sobre todo el cariño por los amigos de repente 
llegó la hermandad que se incrustó en el corazón de cada uno de nosotros y de todo un contingente 
naval no. 44. 

En este mes en su casa materna se celebrarían como siempre los cumpleaños de doña teresa, allí se 
reunía toda la familia y celebraban además las fiestas de san pedro. 

Transmitiré lo que Fernando, chichi, nos dejó para que lo practiquemos: 

Para ser feliz no importa lo que el mundo nos ofrezca, sino lo que nosotros podamos ofrecer….porque 
todo lo que se da regresa y ante los ojos del señor solo vale, las buenas obras. Al final no nos llevaremos 
lo que hemos guardado, solo se irá con nosotros lo que hemos hecho en favor de los demás, es decir: 
lo que hemos dado. Fernando lo dio todo. 

Nunca nos quejemos, la vida no es fácil, camino sin piedra no es camino. No nos comparemos con nadie, 
midámonos con nosotros mismos, es la única manera segura de avanzar. La humildad es una virtud 
maravillosa, casi inalcanzable pero no imposible. Con los años aprendemos que son los atajos los que 
alargan el camino que la ruta más rápida y segura es la que ya conocemos. Fernando siguió su ruta y 
siempre fue el mejor autentico apoyado con su humildad. Muy bien lo define un subalterno (TK Javier 
Betancourt tripulante del Sebastián de Belalcázar) “siguió siendo el mismo personaje cáustico, mamador 
de gallo, simpático y serio en su trabajo”. 

Estiremos la mano para dar o ayudar. Queramos a nuestros parientes o amigos con todos sus defectos, 
o correremos el riesgo de quedarnos solos, porque el ser perfecto no existe y acostumbrémonos a 
escuchar, los consejos no se discuten, se agradecen. Fernando lo hizo muy bien, 

Recordemos que la belleza es fugaz, que el poder es circunstancial y que la riqueza es ajena. En todos 
los actos de nuestras vidas tratemos de ser justos, pensemos en los demás, dejemos que nuestros 
corazones cumplan con su deber, su destino es querer, para eso lo hizo dios, por lo menos eso pensamos 
los mayores. Y Fernando lo profesó muy bien. 

Cada vez que sintamos ternura por los nuestros no nos contengamos, todos tenemos una necesidad 
increíble de cariño. Fernando tenía mucha ternura, así lo disimulará.  

Sea cual sea nuestra edad, tengamos las cosas en orden… el señor nos puede llamar en cualquier 
momento. Y muy en orden lo tenía Fernando. 

Enseñemos a vivir con amor a nuestra familia; la vida es tan corta… querámonos mucho ahora que 
podemos hacerlo, que estamos presentes, que es físicamente posible…. Fernando nos quiso a todos. 

Recordemos que mañana… si no nos aparta la vida, lo hará la muerte. En la vida nunca nos apartó, así 
estuviésemos en sitios diferentes, solo le faltó conocer en persona a Benjamín, su nieto. 

Fernando profesionalmente coloco su grano de arena en beneficio de su patria, amó a su escuela naval, 
casi da la vida por su Colombia.  

Tuvo siempre el amor por su familia y el cariño por sus compañeros y amigos. Por ello, siempre le 
guardaremos gratitud eterna. 

Fernando, chichi, buen viento y buena mar. Esperamos que junto con los demás compañeros que se 
encuentran contigo, nos reciban las amarras cuando lleguemos al puerto eterno. 

Hasta pronto, chichi  

Apartes de autor desconocido, a él mis agradecimientos. 

Germán Sahid Castaño, Capitán de Navío (r) 

Junio 22 de 2023. 
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HIPÓTESIS DEL PRESENTE Y FUTURO DE 
COLOMBIA 

TN Rva VALENCIA JAIME, Magister en Seguridad y Defensa, COAMI PACIFICO. 

• ¿Podría haber golpe de estado en Colombia?  

• ¿Podría haber dictadura en Colombia ...? 

• ¿Podría terminar el presidente Petro su cuatrienio?  

Como colombiano de a pie recojo los sentires de cientos de compatriotas que elucubran y 
tejen toda clase de hipótesis sobre el futuro de Colombia. 

Y como el papel aguanta con todo voy a desarrollar tres posibles escenarios futuros de lo 
que podría suceder en Colombia de acuerdo con sucesos acontecidos por estos días. 

Colombia no tiene en su ADN los golpes de estado de países como argentina, Perú Bolivia, 
Brasil, puerto rico, chile, república dominicana, el salvador o Guatemala. 

Colombia vivió algo parecido por culpa de la lucha bipartidista en 1953 cuando ante la inviabilidad de 
un estado de derecho, la violencia desde 1948 por la muerte de Jorge alicer Gaitán y las pésimas 
decisiones de Laureano Gómez presidente de ese entonces, el Teniente General Gustavo rojas Pinilla 
asume de forma pacífica la presidencia del país, con la frase “No más sangre, no más depredaciones en 
nombre de ningún partido político, paz, justicia y libertad.”, pero debió renunciar 4 años después ante 
el paro realizado por el partido liberal y conservador iniciándose aquí el Frente nacional. 

¿Sobre si pudiera haber una dictadura en Colombia? Muchos países han pasado de la democracia a la 
dictadura: en Venezuela sucedió este caso no ahora solo por mencionar los últimos, Carlos Delgado 
Chalbaud (1948-1950) Germán Suárez Flamerich (1950-1952) Marcos Pérez Jiménez (1952-1958). Y 
su presente que es tildado de dictadura. 

Lo preocupante de esta hipótesis es el presente del país, divido inconforme y con grandes incertidumbres 
del futuro ante las reformas planteadas por el ejecutivo en materia de salud, laboral y pensional. Los 
escándalos al interior del gobierno por corrupción etc. 

Además, se mira de reojo y con expectativa vigilante la política de paz total, con todos los grupos 
criminales habidos y con desespero de hacerlo, que cometen errores de anuncios que no son 
consensuados entre las dos partes en negociación, terminando por diluir un posible acuerdo y bajando 
al gobierno al nivel de esos grupos ilegales, cuando lo correcto es combatirlos y neutralizarlos como 
debe ser. Pero ante una posible dictadura surgen todas las teorías del caso. Nuestro país ha sido 
garantista desde su constitución si la leen se dan cuenta que hay más derechos que obligaciones. En mi 
teoría podría utilizarse a estas organizaciones con las cuales se pactan acuerdos que no son públicos en 
100%, solo lo convencional, y que tal que en caso de ocurrir algo parecido a lo de Laureano Gomes y 
deba asumir un militar y en este caso el presidente de turno se quiera atornillar al poder, utilice a estas 
organizaciones criminales como un ejército de mercenarios y paralelo al legalmente constituido y más 
ahora que se habla de asambleas populares, modelo ruso y chavista, llamando a la democracia en la 
calle. cuando se habla de golpe blando de parte del ejecutivo, es como si tuvieran una prevención para 
buscar alternativas y que tal que por el contrario le quieran dar un duro golpe de estado a la constitución 
y la democracia? Lo de los acuerdos con grupos de extrema izquierda, criminales y todo tipo de 
organización rastreras, donde sus delitos no serán considerados delitos para no saturar las cárceles, 
según el razonamiento del ejecutivo , donde se están dando todas las prebendas y patentes de corzo a 
sus cabecillas como levantarles las órdenes de captura, estos se podrían utilizar para hacer frente a un 
posible golpe de estado, recuerden que se ha mencionado a Maduro con posible aportante a la campañas 
de la presidencia y tendría asidero y este sería un tercero interesado en que eso suceda , Venezuela 
empobrecido con una inflación llegando al 500% y endeudado hasta el cuello con china y rusia que le 
respiraran en el cuello, le puede interesar pagarle a estos países con recursos de nuestro país, además 
de una excelente posición en la parte norte del continente sur americano georreferenciando un lugar 
estratégico . Como ellos están acostumbrados a colonizar y extraer riquezas de otros países además de 
colocar sus bases, como lo han hecho en el continente africano, la península de Crimea, islas del pacifico 
entre otras, se estarán frotando las manos al observar los dos océanos, las riquezas de oro, piedras 
preciosas, metales, hidrocarburos que existentes en nuestro país. Y porque no dar apoyo militar a la 
posible dictadura para que todas esas riquezas se trasfieran a sus deudores. tambien habría que mirar 
recelosamente el programa de bienestar para las fuerzas armadas, por un lado aplaudo que se quiera 
dar bienestar y mejorar las condiciones de nuestras FFAA pero acordémonos que cuando Chaves se 
proclama presidente y posterior dictador lo primero que hace es dar el bienestar a las tropas Bolivarianas 
como: dobletear los sueldos, compra de vehículos y casas sin cuota inicial y otros beneficios para 
comprar sus conciencias y al otro día en todas sus unidades militares se escuchaba en sus formaciones 
el grito de “ patria, socialismo o muerte” y por eso no en vano hay más de 2000 generales en ese país 
hoy en día, con sueldo de generales. 
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La tercera hipótesis es que el presente gobierno termine su cuatrienio. Si sus alfiles negocian con la 
oposición y los que se han apartado de la bancada de gobierno y ceden de parte y parte aprobando las 
reformas que el gobierno pretende aprobar. Se alejarían para el primer año los negros nubarrones que 
hay en el momento o por lo menos pasarlos a grises. 

Los otros años que le faltarían si se dedica a ser de transición e implementar programas que favorezcan 
a la población servicios básicos, mejorar la educación, implementar medidas precisas y recias en materia 
de seguridad rural y urbana, fortalecer la salud que serían los tres factores importantes del gobierno, 
podría terminar sin grandes sobresaltos a no ser que entre sus coaliciones y partido de gobierno sigan 
exponiendo casos de corrupción, que afecten los intereses políticos del estado, la seguridad y defensa 
en general del ejecutivo . 

En esas tres ópticas ficticias generadas por la incertidumbre del presente y los hechos que afectan 
directamente al señor presidente y sus más allegados, es que la mayoría de los colombianos se mueven 
en el ir y venir de contubernios, en calles, oficinas, hogares y cuanto círculo de amistades, que se reúne 
para buscar alguna respuesta lógica o intentar descifrar este crucigrama en el que se ha vuelto el 
presente y futuro del país. Lo cierto es que este país consagrado al sagrado corazón de Jesús sabrá 
medir las consecuencias de la falta de una posible democracia o transición a otro régimen, ya nuestro 
ADN está configurado para vivir solo en esa línea otro régimen solo desataría una guerra civil sin 
proporciones.  

¡ALISTE MALETAS Y SE ME VA PARA CUBA! 
Vicealmirante (r) Luis Alberto Ordóñez Rubio. Ph. D. 

La orden era clara, precisa y concisa; obedecía al alistamiento y difusión de los eventos 
que se avecinaban en el área de Ingeniería Naval, los cuales comprometían a la Armada 
Nacional en cabeza de su Comandante, como presidente del Instituto Panamericano de 
Ingeniería Naval, Ipin. La misión en Cuba era participar en un seminario organizado por 
el capítulo de la asociación en esa Isla caribeña, conocer miembros de esta y difundir el 
próximo Copinaval (Congreso de Ingeniería Naval, Transporte Marítimo e Ingeniería 
Portuaria), nombre con el que se conoce el evento de más alto nivel del instituto, el cual 
se realizaría en 1999 en Cartagena de Indias. 

La historia de Colombia y el Ipin, se remonta a la misma creación del instituto en 1966, allí en el acta 
de constitución figura, por nuestro país, el entonces capitán de navío Guillermo Erazo Annexi, hermano 
del también Capitán de Navío Jaime Erazo Annexi, quien fuera el primer Comandante de la Armada 
Nacional egresado del curso No. 1 de la actual Escuela Naval y único de la especialidad de Ingeniería en 
ocupar esa dignidad hasta la fecha. El Instituto Panamericano de Ingeniería Naval es una sociedad civil 
sin fines de lucro, dedicada a estimular el desarrollo de la ingeniería naval y del transporte por agua en 
el continente americano. Por su parte la Escuela Naval, Enap, con categoría de universidad desde 1979, 
ha sido líder en temas del mar; su facultad de ingeniería data de 1964, cuando se confirieron los 
primeros títulos profesionales. 

LOS ANTECEDENTES 

Iniciaba el año de 1998 y el autor de este artículo acababa de recibir el cargo de decano de la Facultad 
de Ingeniería Naval, el cual llevaba como tarea adicional el manejo, como Secretario Ejecutivo, del 
capítulo Colombia del Ipin. Dos años atrás, durante el XV Copinaval de esa entidad en Montevideo, 
Uruguay, nuestro país había asumido la presidencia en cabeza del mismo Comandante de la Armada 
Nacional, cargo que para la época ocupaba el almirante Edgar Romero Vásquez. De acuerdo con los 
estatutos, el país que ostenta esa dignidad tiene la responsabilidad de organizar y llevar a cabo el 
siguiente congreso, durante el cual se presentan ponencias sobre los últimos desarrollos de la profesión, 
se dictan conferencias magistrales y se muestran, mediante estands, los avances de la ciencia naval. 
Correspondía entonces hacerlo en el último trimestre de 1999; todo un reto si se tiene en cuenta el 
compromiso internacional, la presencia de la industria astillera, de las empresas navales, también 
prestantes universidades del continente, de autoridades civiles y militares y la participación de las 
marinas de varios países miembros. 

CUBA 

La hermosa isla siempre ha despertado curiosidad. El hecho de haber sido tomada por guerrilleros, 
quienes se hicieron con el poder y aún hoy lo mantienen, bajo un sistema comunista que cambió 
totalmente la forma de vida de sus habitantes; muchos prefirieron migrar y actualmente conforman 
colonias de cubanos en el exilio. Pero también hay toda una historia de la influencia rusa y su presencia 
en la isla, alternando con la de los Estados Unidos con la Base Naval de Guantánamo; Cuba ha sido 
epicentro por años de la guerra fría entre las grandes potencias: el frustrado desembarco en bahía 
Cochinos, la crisis de los misiles, el embargo eterno, la figura de Fidel, comandante todo poderoso, 
luego su hermano Raúl y ahora Diaz-Canel, todos de la misma línea y manteniendo el poder del partido 
político único; todo esto contrasta con un pueblo sencillo, que aguanta las necesidades sin perder la 
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amabilidad y que responden con alegría que desborda en excelentes expresiones culturales que 
contagian y enganchan al visitante. ¡Cuba enamora y deja marca! 

Duró una semana esa primera visita; el seminario se llevó a cabo en el Capitolio, que para esa época 
funcionaba como centro de eventos; hoy en día se ha retomado como sede del legislativo. Se trata de 
un edificio imponente, muy parecido al de Estados Unidos y que contrasta con la marcada pobreza de 
esa zona histórica. El hotel sede, localizado a escazas dos cuadras, era el Inglaterra; todo un ícono de 
la arquitectura de La Habana. Para ese momento, 1998, ya contaba con más de cien años. Asistieron 
varias delegaciones de países del continente; creo que al igual que el suscrito, la curiosidad por conocer 
la Isla estimuló la nutrida asistencia.  

La organización fue maravillosa y la forma en que nos atendieron marcó para muchos la necesidad de 
volver algún día. Recuerdo una elegante cena que se llevó a cabo en el Morro, la imponente construcción 
hecha por los españoles en época de la Colonia, para defenderse de piratas y corsarios. El centro de La 
Habana muestra una similitud impresionante con Cartagena de Indias, pero es mucho más grande. “Si 
algún día logran restaurarlo completamente, sería algo realmente impresionante”, dije en ese entonces; 
veinticuatro años más tarde, cuando cumplí mi promesa de regresar, quedé muy decepcionado; salvo 
unas pocas manzanas en la zona más cercana al muelle turístico, el resto del centro de la ciudad se está 
cayendo; sus propietarios con sueldos mensuales que no pasan los veinte dólares no tienen como 
mantenerlas y el Estado con tanta necesidad no lo tiene entre sus prioridades; salvo que se trate de 
edificios públicos o de hoteles para el turismo, lo demás está muy deteriorado. 

Mi misión, en ese entonces, se cumplió a cabalidad: se promocionó el Copinaval, se hicieron relaciones 
públicas, se planearon apoyos y cooperación y se alistó el terreno para lo que nos venía en 1999. Cosas 
de la vida, uniformado tuve la posibilidad de dirigirme a la audiencia desde el atrio del recinto que 
usaban en su momento para los eventos y que correspondía a una de las cámaras donde representantes 
elegidos por voto popular hacían las leyes, esto en la época anterior a la revolución; hoy en día hubiera 
sido imposible hacerlo pues ya la Asamblea ocupa el emblemático lugar. 

LOS EVENTOS 

La primera tarea para 1998, como capítulo Colombia del Ipin, era la organización de un simposio 
internacional; que como anécdota recuerdo que al recibir el cargo, el decano encargado, Capitán de 
Corbeta Eduardo Vázquez, me dijo: es para el segundo semestre, aún no tenemos el tema, no hay 
recursos asignados, por lo que debe autofinanciarse y, por ser en Cartagena, se espera una nutrida 
concurrencia. Interesante reto, porque además era una tarea paralela al arduo trabajo de dirigir una 
facultad que para la época manejaba tres programas de ingeniería naval: mecánica, electrónica y 
construcciones civiles, todos en proceso de acreditación por alta calidad, pero también una 
especialización en transporte multimodal, esta última con apoyo de mismo Ipin, el cual participó en el 
diseño, montaje y suministro de docentes internacionales. Ese simposio, que fue todo un éxito, sería el 
entrenamiento para el Copinaval del siguiente año.  

EL SIMPOSIO  

Se le denominó “Desarrollos Portuarios para el Siglo XXI”. Escoger el nombre adecuado fue fundamental 
para lograr apoyos y participación. La Sociedad Portuaria, Muelles El Bosque y muchas agencias 
marítimas y de comercio se adhirieron al evento. La Escuela Naval, a través de la Decanatura de 
Ingeniería, asumió la organización con los capitanes Eduardo Vázquez y Evelio Ramírez, entre otros; se 
contrató el Centro de Convenciones Cartagena de Indias, en esa época operado por el gobierno nacional, 
para realizar allí las actividades. La agenda académica, el llamado a presentar trabajos, la selección de 
varios conferencistas de talla internacional, así como la publicidad, fueron las tareas más urgentes. Para 
la financiación fue primordial la muestra comercial, también la colocación de pendones pagos y el 
patrocinio de actividades; refrigerios, almuerzos y actos culturales fueron asumidos por empresarios del 
sector. El costo para los participantes abarcó varias categorías; los estudiantes subsidiados, los 
trabajadores del sector con un pago un poco mayor y las sociedades y empresas con tarifas plenas. 
Desde luego bastantes cupos para la Armada Nacional que con mucho personal estaba apoyando y 
soportando el seminario. 

Dos salones para presentaciones simultáneas, un vestíbulo para la muestra comercial, un área de 
descanso y cafetería, así como varios salones pequeños para encuentros entre entidades del sector, 
fueron suficientes para lucir el evento. El ingreso y algunas actividades se realizaron en el grandioso 
hall de banderas, lo que dio imponencia y engalanó el evento. Fueron tres días; en dos de ellos hubo 
actividades sociales y muestras culturales con bailes típicos de Colombia. La antesala para el Copinaval 
fue grandiosa; algunos se preguntaban qué quedaría para el año siguiente.  

XVI COPINAVAL 

Se realizó en el Centro de Convenciones del Hotel Cartagena Hilton. Se manejaron en forma paralela 
dos salones de conferencias, que se unían, moviendo el tabique divisorio para las sesiones conjuntas, 
las charlas magistrales y las ceremonias de inauguración y clausura. La muestra comercial se montó en 
el pasillo central y se contó con varios espacios para reuniones, además de un salón para los 
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organizadores y otro para la prensa: una vez más la Armada Colombiana se lucía con un evento 
internacional en un área tan especializada y necesaria para un país con dos océanos. 

CUMPLIENDO LA PROMESA DE VOLVER A CUBA 

Veinticuatro años después, Cuba nos recibió con el anuncio del huracán Ian; por fortuna el viaje fue el 
día anterior. El vuelo directo que conecta a Bogotá con La Habana sale de madrugada y a las 8:30, hora 
cubana, arriba a la isla. El trámite migratorio fue demorado y las requisas exhaustivas, incluyendo perros 
antinarcóticos, lo que incomoda y alarga el proceso. Por fortuna en el exterior del terminal aéreo, el 
buen amigo y presidente del Ipin, José González Cobas, nos alegró el día. El huracán se iba haciendo 
notar con un cielo nublado y amenaza de lluvias, las cuales se hicieron realidad en la tarde de ese lunes 
26 de agosto, con el cielo oscuro, la brisa aumentando y chapuzones esporádicos, lo más prudente era 
regresar al hotel. Al día siguiente sentiríamos el rigor del fenómeno meteorológico, aunque no tan fuerte 
como en la parte sur de la isla donde los destrozos fueron muy grandes.  

Solamente hasta el día siguiente, miércoles en la tarde, fue posible iniciar el Copinaval 2022, el mismo 
que había sido aplazado un año por efectos de la pandemia; pareciera que el destino quisiera impedir 
su ejecución. Los cubanos hicieron un gran esfuerzo para organizarlo, sin embargo los destrozos 
causados por “Ian” dificultaron las actividades. El hotel, con planta eléctrica de emergencia y una 
infraestructura importante, pudo sortear las adversidades, no así los cubanos del común quienes 
estuvieron varios días sin fluido eléctrico, limitaciones en transporte y vías afectadas. Finalmente, el 
jueves se inauguró y en sesiones simultáneas se evacuó el programa de ponencias y conferencias 
magistrales; ese mismo día, en la tarde, se clausuró el evento con un poco de frustración por no haberlo 
ejecutado en toda su magnitud y como se había planeado por meses. Los asistentes entendimos y no 
culpamos a nadie diferente del estado del tiempo.  

La cautivadora Cuba esta vez nos mostró otras facetas: las ciudades de Santa Clara, Trinidad, patrimonio 
de la humanidad y Cienfuegos, denominada “la perla del sur”; que maravillosa vivencia viajando por 
tierra, con guía cubana y grata compañía de un grupo de españoles, quienes junto con una prestante 
familia cubana hicieron de este viaje una vivencia inolvidable. 

LA IMPORTANCIA DE LA INTERNACIONALIZACIÓN 

La ingeniería naval, al igual que las otras profesiones del mar que imparte la Armada Nacional, a través 
de la Enap, no son producto del capricho o algo diferente al mismo quehacer de los hombres y mujeres 
de mar; son fundamentales y necesarias para poder desarrollar y mantener una marina de guerra. La 
técnica, la ciencia, la investigación, el desarrollo y la innovación van de la mano con la amalgama 
máquina – tripulante, que son la esencia del poder naval, mediante buques modernos, bien mantenidos 
y operados por expertos, así como las Bases Navales capaces de soportar la flota; de ahí la imperiosa 
necesidad de estar en eventos donde se presenta el estado del arte y se comparte conocimiento, además 
del necesario relacionamiento que se traduce en cooperación y apoyo mutuo para afrontar los retos de 
una ciencia que se mantiene en permanente evolución. Lo narrado en este artículo sobre Cuba, es un 
ejemplo de las múltiples actividades académicas que se desarrollan en los países del continente 
americano y que lidera el Ipin, independientemente de cualquier consideración política; el conocimiento 
y la cooperación priman y se comparten de manera totalmente desinteresada.  

*Artículo publicado en la Revista Fuerzas Armadas, edición No. 262, junio de 2023. 
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POR PRIMERA VEZ UNA MUJER ASUME COMO 
DECANA DE LA FACULTAD DE INGENIERÍA DE 

LA ESCUELA NAVAL 

 
Exaltamos su labor en el Día Internacional de la Mujer en la Ingeniería 

La Escuela Naval de Cadetes “Almirante Padilla”, como universidad marítima internacional, cuenta con 
seis Facultades para la capacitación de los Oficiales de la Armada de Colombia, de la Marina Mercante y 
los profesionales del sector marítimo, fluvial y portuario. Una de estas es la Facultad de Ingeniería Naval 
que, en enero del 2023, el año del Bicentenario Naval, tiene, por primera vez, una mujer como Decana. 
Se trata de la Capitán de Corbeta Eliana Toloza Rincón, una bumanguesa de 35 años, que ha dedicado 
14 años de su vida al servicio en la Armada de Colombia, como Oficial Naval del Cuerpo Ejecutivo 
Ingeniero. 

Su historia en la Institución Naval comenzó en el año 2005, cuando luego de un riguroso proceso de 
selección ingresó a la Escuela Naval de Cadetes para convertirse en Oficial Naval. Durante sus cuatro 
años de escuela destacó en diferentes áreas siendo parte del seleccionado de Orientación Militar y 
ocupando el cargo de Brigadier Mayor de la Compañía Brión. Desde el principio supo que quería ser 
Ingeniera y la Institución Naval le dio la oportunidad de cursar el pregrado de Ingeniería Naval, único 
en el país en ese momento.  

De acuerdo con la Capitán Toloza, “El diseño y construcción de buques y también la gestión de 
mantenimiento a bordo de las unidades a flote” como aplicabilidad del programa de pregrado fue lo que 
llamó su atención. 

En diciembre de 2008 se escalafonó como Oficial Naval, comenzando así un recorrido de unidades y 
cargos que la condujeron a asumir hoy el liderazgo de la formación en el área de Ingeniería en la Escuela 
Naval. Su paso por unidades de superficie como fragatas, buques oceanográficos, unidades fluviales, 
así como divisiones de mantenimiento de comando de fuerza, le han brindado experiencia en el área de 
gestión de mantenimiento de sistemas integrados de ingeniería y sistemas auxiliares de uso naval; así 
como en gestión de activos físicos, formulación y evaluación de proyectos de mantenimiento en unidades 
navales. 

Experticia que pone al servicio de la Decanatura donde espera influir de manera positiva en los 
estudiantes que allí se capacitan. “Me siento muy orgullosa de asumir este cargo. Tenemos muchos 
retos, uno de esos es realizar el proceso de autoevaluación del pregrado de Ingeniería Naval y del 
programa de Maestría en Ingeniería Naval. Adicionalmente, estamos elaborando la propuesta para crear 
un programa de posgrado que fortalezca la profesionalización de los Ingenieros Electrónicos” agregó. 
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La Capitán Toloza es profesional en Ciencias Navales, Ingeniería Naval; experta Universitaria en Diseño 
de Proyectos; Especialista en Política y Estrategia Marítima y Magíster en Gestión de Proyectos. Durante 
su tiempo de servicio ha sido merecedora de varias condecoraciones, entre las que se encuentran la 
Orden al Mérito Naval Almirante Padilla en el grado Caballero, la Medalla de Servicios Distinguidos a la 
Ingeniería Naval y la Medalla de Servicios Distinguidos a la Fuerza de Superficie. 

MUJER, MADRE Y MILITAR 

El tiempo en familia es uno de los aspectos más importantes para la Capitán Toloza, el fortalecimiento 
de las relaciones con los suyos. Sin embargo, como ella misma dice, es “el espíritu libre de la familia”. 
Y fueron precisamente esas ganas de salir y explorar el mundo, las que la condujeron a convertirse en 
una mujer militar, orgullosa de su feminidad, pero consciente de su poder y capacidad. 

Su valentía se ha puesto a prueba en situaciones de alto riesgo en el área de operaciones, comandando 
a hombres, pero convencida de esa formación en liderazgo que se ha fortalecido al integrar la institución 
naval. 

Esa misma valentía, la llevó también a convertirse en madre de un niño de 6 años, ejerciendo una 
profesión que demanda gran parte de su tiempo; pero que con las políticas de bienestar institucional 
donde se incentiva la unión familiar, y el invaluable apoyo familiar, ha podido sortear para seguir 
haciendo con amor su papel de madre y militar. 

Con la afabilidad que la caracteriza y empoderada en su profesión, la Capitán Toloza quiere “seguir 
rompiendo mitos y abriendo puertas para que más mujeres puedan tener la oportunidad de 
desempeñarse en estos cargos (...). La mujer ya ha ganado terrenos en muchos campos. Somos muy 
capaces y lo hemos demostrado. Espero que mis sucesores y los estudiantes para quienes trabajo, 
perciban el esfuerzo y se beneficien de su capacitación y los ayude a crecer profesionalmente” agregó. 

LA FACULTAD 

La Facultad de Ingeniería Naval de la Escuela Naval de Cadetes “Almirante Padilla” fue creada en 1964, 
inicialmente ofertando los programas de Ingeniería Naval con orientación mecánica e Ingeniería Naval 
con especialidad en Construcciones. Actualmente, tiene el registro calificado de dos programas de 
pregrado: Ingeniería Naval e Ingeniería Electrónica; así como de la Maestría en Ingeniería Naval, todos 
estos acreditados en alta calidad. 

Adicionalmente, cuenta con tres diplomados, uno en Ingeniería Naval, otro en Gestión del 
Mantenimiento con énfasis en Gestión de Activos, y uno en Gerencia de Proyectos. En el marco del 
convenio interinstitucional con la Universidad EAN ofrece la Especialización en Gerencia de Proyectos y 
la Maestría en Gestión de Proyectos. 

Hasta el momento, 1012 profesionales se han graduado de los programas de pregrado de esta Facultad, 
fortaleciendo así las tripulaciones de las diferentes unidades marítimas y fluviales con que cuenta la 
Armada de Colombia, y liderando proyectos de desarrollo tecnológico en la industria naval. 

Desde sus aulas se han gestado, entre otros proyectos, el Diseño Conceptual del Buque de Desembarco 
Anfibio y el Diseño conceptual de la Lancha Patrullera de Río, embarcaciones construidas por la 
Corporación de Ciencia y Tecnología para el Desarrollo de la Industria Naval, Marítima y Fluvial - 
COTECMAR. 
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COLOMBIA Y FRANCIA ADELANTAN 
EJERCICIOS DE ENTRENAMIENTO EN LA 

OPERACIÓN TUCÁN ROYAL 
En el marco de los acuerdos de cooperación internacional que se mantienen entre Colombia y Francia, 
unidades de la Armada de Colombia y de la Marina Nacional Francesa, desarrollaron la Operación Tucán 
Royal en donde se realizaron ejercicios de entrenamiento en aguas del Caribe colombiano, con el fin de 
potencializar las capacidades de ambas instituciones. 

Durante cinco días, hombres y mujeres a bordo del buque francés “La Combattante", del Patrullero 
Oceánico ARC “Victoria” y una aeronave de la Armada colombiana adelantaron diferentes ejercicios de 
entrenamiento naval, entre ellos maniobras tácticas, operaciones aeronavales, comunicaciones tácticas, 
interdicción marítima con unidades de superficie y aéreas, ejercicios con botes para el traspaso de 
material, personal y acciones para contrarrestar los factores de inestabilidad. 

En estos ejercicios se ponen a prueba las capacidades de los buques de guerra y los diferentes 
procedimientos establecidos en cada país para el desarrollo de operaciones, manteniendo los estándares 
establecidos por la Organización del Tratado del Atlántico Norte – OTAN, buscando incrementar la 
interoperabilidad y el nivel de entrenamiento en labores de seguridad, asistencia a emergencias y control 
del mar. 

La Armada de Colombia reitera su compromiso con el entrenamiento permanente de sus unidades con 
países aliados, con el objetivo de mantener un alto grado de alistamiento en sus diferentes capacidades 
e incrementar la cooperación con los países de la región, con el fin de generar acciones concretas que 
permitan afrontar los desafíos globales en seguridad y defensa. 
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JUEGOS: INTERGRUPOS, MATCH PLAY, TOÑO 
LABORDE DEL 2023 

Por: Cronista Golfistico. 

Quedamos en la crónica anterior que el ultimo 
jueves de abril, léase el 27, tuvimos el llamado 
“Juego de Intergrupos” y almuerzo de 
compañeros. Fue una actividad realmente 
maravillosa, en la cual participaron 51 jugadores 
en total, de los cuales 17 fueron invitados de 
grupos como Agopecintra, Aguiluchos, Golfetes, 
Cantaclaro, San Jorge y Condor. Tuvimos 13 
fousomes y se jugaron por los hoyos 1 , 4, 8, 10 y 
15, con el fin de agilizar el juego. A continuacion 

el cuadro de los ganadores de la jornada: 

 
CATEGORIA NOMBRE GOLPES 

Invitados:   

1 Gross Carlos Montealegre 84 

1 Neto Julián Redondo 72 mejor 2v 

2 Neto Gilma de Leal 72 

Arrecifes:   

A-Gross Ricardo Galvis 87 

A-Neto German González 73 

B -Neto Julián Herrera 76 

C -Neto José Ignacio Rozo 72 

D -Neto Ignacio Ochoa 63 

 

Veamos el registro fotográfico del almuerzo y la premiación del evento; anotando la gran colaboración 
de nuestro fotógrafo sin viáticos, coronel Jaime Escobar, quien siempre ha estado atento: 

 

 
 
De tal forma que la tercera ronda del Match Play estuvo emocionante y se jugó el día 18 de mayo, 
cuando reabrieron el campo, después de un responsable y necesario mantenimiento y ya con las 
banderas arriba de los greenes. Participamos 29 jugadores, de los cuales 8 en Match Play, así: 

 
JUGADOR Versus JUGADOR  

Lolita de Sicard Vence a  Marta Aldana 8&6 

Ricardo Vargas Vence a  Saulo Tamayo 5&3 

Juan Carlos Castro Vence a Rafael Llinas 6&5 

Omar Ibarra Vence a Benjamín Calle WO 

José Ignacio Rozo Vence a Julián Herrera 3&2 

Relato una experiencia bien simpática en el juego que nos correspondió el 18 de mayo; el “3somme” 
conformado por él Va José Ignacio Rozo, Julián Herrera y el suscrito, salimos por el H10 a las 06:30 
horas, como fue programada por el Comodoro. Se anota que los dos primeros están jugando el Match 
Play, cuarta ronda. El siguiente “3somme” (quien no está en eliminatoria) estaba conformado por Hugo 
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Bermúdez, Rodolfo Amaya y Pacho Ospina, quienes empezaron a presionar a los de adelante y al final 
nos bautizaron como “Tortugas Ninja” por, según Pacho, lentos. Al concluir la primera ronda, les dimos 
paso y en riposta, se les puso como apodos: “Los Relámpagos de la noche”, “Los Flashes del Ocaso”, 
“Los Furiosos y Rápidos”, para quedar finalmente en “Los de la Aurora Boreal”, por acelerados. Vale la 
pena indicar que ningunos de los “3Sommes” mencionados obtuvieron premios en sus categorías. Que 
vaina, como diría el escritor de marras. 

El día 25 de mayo, se jugaron las llamadas semifinales del Match Play, así: 

CAT JUGADOR VS. JUGADOR RES 

A Benjamín Manzanera Vence a Ricardo Vargas 1 up 

A  Jorge Osorio Vence a Ricardo Bonilla 1 up 

B Ignacio Rozo Vence a Mario Rubianogroot 5&4 

B Omar Ibarra Vence a Juan Carlos Castro 4&3 

DAMAS Lolita de Sicard Vence a Adela Albarracín 5$4 

DAMAS Marta Aldana Vence a Nancy Pinilla 2&1 

HOYO EN 1: 

Se estaba jugando la semifinal del Match Play entre Ignacio Rozo y Mario 
Rubianogroot y hasta el H5 todo iba transcurriendo 
en una competencia pareja; en el H6, que es un par 
3, el golpe del Va Rozo, fue perfecto hacia la línea 
de crujía y la bola picó a la entrada por el centro, 
como entrando al canal de Bocachica, pero mas 
angosto y transcurrieron tres interminables 
segundos mientras la bola, la cual redujo velocidad 
y se desplazó lentamente hasta que finalmente se 
embocó. Rozo no lo podía creer y menos su directo 
competidor y mucho menos los otros dos Coroneles 
de Infantería de Marina (Ibarra y Castro), quienes 
también estaban compitiendo y salieron francos a 
estribor, es decir a la derecha, hacia la zona boscosa, 
pues fueron, según ellos, especialistas en selvas y contraguerrillas. De acuerdo a 
las normas establecidas, todo el licor que se consumió durante el almuerzo de 

compañeros fue por cuenta del “Seguro” respectivo, que el jugador tenía vigente. Felicitaciones sinceras 
al señor Almirante José Ignacio Rozo Carvajal, por esa figura que ha existido desde siempre en este 
maravilloso juego que es el golf. ¡¡Bravo zulú!! 

Resto de anécdotas, como el “Match Play” (Categoría A) entre el Chamaco Osorio y Ricardo Bonilla, 
campeón de Arrecifes 2022, que, faltando 5 hoyos, el primero de los nombrados, iba 4 arriba y empieza 
este campeón a recortarle la ventaja. En el H14 (par 5) además de salir en out, hizo al final “boggie” y 
en los tres siguientes golpes hizo pares y redujo la ventaja a uno en contra, situación para que, en el 
H18, queda “square” el hoyo y finalmente el Chamaco gana la partida, agripado y sudado pero victorioso. 
Algo parecido le ocurrió a Benjamín Manzanera con Ricardo Vargas. Tenemos competidores de “Alto 
Bordo” es decir bravos y constantes. 

Lo que corresponde a las finales de este espectacular “Match Play” en las tres categorías, se vendrá a 
jugar a finales de julio, en el marco del Bicentenario de la Batalla del Lago de Maracaibo y por supuesto 
día de la Armada Nacional, donde están representada las tres dimensiones: Superficie, Submarina y 
Aire.  

La próxima semana jugaremos el famoso torneo “Toño Laborde”, donde están registrados alrededor de 
20 jugadores de Arrecifes e Invitados. Ya tendremos la oportunidad de relatarles lo acontecido en lo 
golfístico y en la alegría de reunirnos socialmente.  

TOÑO LABORDE, VERSIÓN XXII EN EL 2023 

En nuestro plan de actividades anuales del grupo, con viaje a las inmediaciones de Melgar y jugar el 
torneo XXII. Viajamos veinte jugadores y acompañaron cinco esposas de estos el martes 30 de mayo y 
jugar los días 31 mayo en el Peñón, 1 de junio en el club campestre de Ibagué, el día 2 de junio en el 
hermoso campo de Peñalisa-Nilo. Veamos el desarrollo de las jornadas: 

El martes 30 de mayo, reunión en la sede del Condominio Campestre el Peñón con el fin de recibir las 
instrucciones por parte de nuestro secretario CN Héctor Porras, recoger el valor la cuota de costos fijos 
y determinar horarios de salida. Se anota que nuestro “Comodoro” viajó al exterior y se nombró como 
su sustituto a Carlos el “Ñato” Delgado, quien tenía todo listo y detallado con tarjetas y lápices con 
borrador. 
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El miércoles 31 de mayo la jugarreta fue en el Peñón. La localidad de Olga Jiménez 
la hizo posible ganar ampliamente. Ya veremos los cuadros. Pero 
lo más interesante es el tradicional almuerzo en la casa de Olguita, 
con una suculenta parrillada con chorizo, morcilla, carne, papa, 
hogao, ensalada y cerveza…. Después vino el wisky que se compró 
a precio de feria y se consumió como si fuera regalado…. cosas de 
la gastronomía y que fue el preámbulo para el inicio de las 
actuaciones espontaneas de los cantantes del grupo. Reaparece el 
trio “Miseria” que son solo dos; surge Rafa Llinas y otros 
exponentes como Martica Aldana, William “Dechambeau” Carvajal 
y hasta el Ñato. 

El jueves 01 de junio, además del cumpleaños de nuestra compañera y gran amiga 
Nancy Rojas (quien celebró en Bogotá), se viajo cómodamente en bus 
alquilado hacia Ibagué, que entre otras nos anunciaba con letrero que 
todo el mundo paga (véase aviso) y de acuerdo a 
la organización del ·Ñato” salieron los cinco “4-
somme”; se termina el juego y ya se vislumbran 
punteros; hay un sabroso almuerzo consistente en 
un “Sancocho de Gallina Criolla”, en el club 
campestre de Ibagué y con la grata compañía del Sr. General del Aire 
Yesid Delgado y doña Estela (padres del Ñato), para posterior regreso 

a las inmediaciones de Girardot. “Tarde Libre”, como rezan las instrucciones. 

 

 
Ya “enguayabados”, el siguiente día el viernes 02 de junio, se jugó en el campo de “Peñalisa” y se 
definen los ganadores de este inolvidable Torneo de compañeros y amigos. 

El almuerzo de premiación fue en la sede social del “Peñalisa” al cual asistió nuestro presidente el Señor 
Almirante Luis Carlos Jaramillo con Nancy Rojas, quienes viajaron desde Bogotá, ese mismo día. Todos 
estaban con la camiseta blanca de Arrecifes. 

 
Los resultados definitivos fueron así: 

Mejor Neto  Nombre Golpes 

Club Campestre Ibagué  William Carvajal 65 

El Peñón  Olga Jiménez 65 

Peñalisa  Gustavo Ramírez 71 

Espíritu Deportivo  Janeth de Lozano 294 

Gran Campeón Torneo  Ricardo Vargas 214 

Segundo Lugar  William Carvajal 215 

Tercer Lugar  Juan Gabriel Rozo 223 

Cuarto Lugar  Olga Jiménez 240 
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Continua la máxima y es que el Comité Organizador, debe tener en cuenta los resultados de las tres 
jugadas, con el fin de no repetir los ganadores. La idea es que en este torneo muchos jugadores, por 

no decir todos, salen premiados. 

La celebración continua en casa del Señor Almirante Luis 
Fernando Yance y su señora Luz Marina, magníficos y muy 
queridos anfitriones en donde además de la fotografía del 
grupo, se libó como en la Opera “La Traviata”, hasta 
agotar existencias. 

Termina esta crónica, indicando que el jueves 29 de junio, 
se jugará el llamado “Juego Foursomes por Parejas 
Categorías A-D y B-C (Mejor Bola)” y ya las duplas o 
parejas se están organizando. Nos leeremos, como dice el 

periodista, en próxima edición. 

EN BÚSQUEDA DE MIS RAÍCES 

(2ª. PARTE) 

Por: Mario RUBIANOGROOT ROMAN (“Papayo el Velachero”) 

Terminada la estadía en la morisca y judía Andalucía, partimos desde la Portuaria 
Málaga hacia Marruecos, vía Lisboa, donde ya iremos a probar los platos típicos como 
son el “Cuscus” y el “Tajin” sea con cordero, pollo o ternera y acompañado del típico 
pan llamado Tafernout (Khobz). No es posible el cerdo para comer, de acuerdo a la 
prohibición de la religión islámica. Nuestro guía se llama Radouanne Nguyer y el 
conductor Mohamed. 

Antes de continuar nuestro recorrido, veamos como es este país, sus costumbres y 
demás aspectos: 

MARRUECOS: primeramente, aclaro que se tomó un tour guiado todo el tiempo, denominado “Ciudades 
Imperiales y Kasbahs”, en una camioneta Van para pasajeros, seis personas de mi equipo, mas dos 
colombianas y dos argentinos que se unieron. El guía, gran conocedor del tema siempre nos insistió en 
tener cuidado con los “carteristas”, llamados en estas tierras “Mano Suave”. 

Aquí van algunos brochazos sobre aspectos interesantes a tener en cuenta. 

Gobierno: Marruecos se independizó de Francia y España en 1956.  

Anotemos que la Dinastía Alauita ha sido la monarquía desde el año 1631 con el sultán Tafilalat y que 
muchos años después al recuperar Marruecos la libertad, reinó Mohamed V y que al morir en 1961 inicia 
el reinado de Hasan II.  

En 1999 muere Hassan II, su hijo mayor Mohamed VI le sucede al trono y ha realizado profundos 
cambios democráticos. Ese mismo año reformó el código jurídico de la mujer y en 2004 el código de la 
familia: se sube la edad mínima para casarse de 15 a 18 años, queda abolida la poligamia, la tutela del 
padre o del hermano mayor sobre la mujer adulta no casada, y las mujeres pueden elegir esposo y pedir 
el divorcio en igualdad de condiciones con respecto a los hombres en lo relativo a la custodia de los 
hijos. 

Religión: La religión mayoritaria es el islam sunita, ya que es practicada por un 92% de la población. 
Hay también presentes minorías cristiana (6 %), no relacionada con el cristianismo que se implantó en 
el territorio en tiempos romanos, judía (1 %); los judíos están presentes en el territorio del actual 
Marruecos desde los tiempos romanos y de otros cultos (1,8 % en 2000). El rey es la máxima autoridad 
religiosa islámica, como comendador de todos los creyentes. En 2010, la afiliación religiosa en el país 
se estimó por el <Foro Pew Research Center> como el 99,9 % de musulmanes, con todos los grupos 
restantes representan tan solo el 0,1 % de la población.  

Geografía: Marruecos se encuentra separado de Europa por el estrecho de Gibraltar. Limita con Argelia 
al este —la frontera se encuentra cerrada desde 1994—; con España al norte, con quien comparte 
fronteras marítimas y terrestres y con el Sahara Occidental. 

Marruecos tiene 3500 kilómetros de costa atlántica y 500 kilómetros sobre Mediterráneo. Ceuta, Tetuán 
y Tánger son las puertas a Europa de África. 



CYBER-CORREDERA – Servicio Informativo de y para la familia Naval Colombiana  265 
 
 

17/33 
 

Marruecos cuenta con cuatro cordilleras: el Rif, el Atlas Medio, 
el Gran Atlas y el Anti-Atlas. La montaña más alta es el Toubkal, 
que alcanza los 4162 m de altitud. Entre el Rif y el Atlas Medio 
está el valle del Sebú. Desde Larache hasta Agadir está la llanura 
atlántica y entre la anterior y el Atlas Medio hay una meseta 
situada por encima de los 500 m de altitud. Al sur del Anti atlas 
ya comienza el Desierto (Sáhara). Los ríos principales: Sebú, 
Muluya, Um Er-Rbia, Tensift, Sus y Draa. 

Idioma: Los idiomas oficiales de Marruecos son a nivel nacional: 
el árabe clásico y el bereber. 

Los idiomas no oficiales de Marruecos son: El árabe marroquí, conjunto de variedades de árabe dialectal 
habladas en Marruecos. Lenguas bereberes (rifeño, tamazight y tashelhit) que se utilizan diariamente 
en las regiones montañosas de Marruecos. El francés es la lengua del comercio; la enseñanza superior 
se imparte en francés. El español: regiones del Rif, Yebala y Tarfaya debido a que en el pasado 
conformaron el Protectorado español de Marruecos. 

Escuchaba hace pocos días en la zurda emisora de la “W”, sobre el símbolo “Detener” (español) o “Stop” 
(ingles) pero no es el significado de la palabra, sino el símbolo internacional que es un octágono de color 

rojo y que significa parar el auto del todo. En la siguiente vemos las señales en 
la carretera, en donde se aprecian el árabe, el clásico y el bereber  

Resumiendo, la lengua oficial es el árabe y el francés se sigue enseñando en 
cualquier instituto educativo. El dialecto bereber se está acentuando y ya 
aparece en los anuncios especialmente de los edificios monárquicos y 

gubernamentales y en las carreteras. El árabe tiene 28 letras, mientras el bereber tiene 
32, el cual tiene una similitud con el griego. Curiosamente la palabra más pronunciada 

por nuestro guía era: Y’allah (taeal): vamos. Otra palabra muy usada es “Dar” que significa: “En casa 
de...” o “Donde” 

Es, considero yo, importante hablar los tuaregs u “hombres azules” (los portadores 
del velo azul) son un pueblo nómada y musulmán, no precisamente identificables 
por su aspecto físico, ya que son el resultado de numerosos cruces y mezcolanzas 
étnicas. Son también conocidos como pueblo bereber e hijos del Viento. Conocí a 
un emulo de Gacel Sayah el personaje tomado del libro “Tuareg” de Alberto 
Vásquez-Figueroa; los tuareg son los mismos Imohags. No es común verlos, hoy 
en día, en las cercanías del Ocre Sahara, sencillamente porque desaparecieron. 

Para describir nuestro derrotero en Marruecos y entendiendo que no pretendo convertirme en un agente 
turístico de dicho país, si puedo decir que al tomar el mapa, encontramos que Casablanca se encuentra 
cerca al mar Atlántico y en el centro del país y nuestro recorrido será proa al norte en el sentido de las 
manecillas del reloj, hacia Rabat, después Tánger (el del libro “Tiempo entre costuras” del homónimo 
de mi sobrina María Dueñas), a continuación Meknes y Fez, para atravesar el Desierto (que en árabe es 
Sahara), es decir seria una redundancia decir el Desierto del Sahara, “Tierra Vacía” y llegar a Erfoud, 
para después continuar hasta Ouarzazate, montar en dromedario, pisar las legendarias dunas del “erg” 
y finalmente a Marrakech. 

Entremos a detallar ese particular crucero terrestre, anotando que nuestro excelente agente turístico 
colombiano, “Franco Travel”, con Oscar a la cabeza, coordinó con “Zafiro Tour”. 

CASABLANCA: Casablanca es bien conocida hoy día por su Mezquita “Hassan II” con el Minarete mas 
alto del mundo (200 metros). En Marruecos, quien no es musulmán, no puede entrar a 
una mezquita, a excepción de ésta que, si es permitido el ingreso a los turistas, previo 
pago de un estipendio. Nuestro guía, quien se llamó Moisés (autentico Moroco), nos relató 
que duró 6 años en construcción y el costo de esta fue del orden de los US$800 millones, 
sin el precio de los materiales, los cuales fueron donados por el rey. Se anota que Hassan 
II, fue el padre del actual rey Mohamed VI. de la Dinastía Alauita, de la cual ya hablamos.  

Dentro de la mezquita caben 45 mil personas. El guía conocía de Colombia a nuestro nobel 
de literatura y sus obras. En la religión musulmana hay cinco rezos al día de 3 minutos y 

normalmente se va a la mezquita el viernes.  

A manera de ilustración, el Ramadán es aplicado un mes al año, que entre otras el de este año inició el 
23 de marzo y terminó el 21 de abril, normalmente se llama <Santo>. Diariamente el Almuecín llama 
al rezo y el Imán (maestro quien estudio en una Madraza o escuela coránica), sermonea como media 
hora. El Imán se puede casar y tener familia. Mejor dicho, es el sacerdote de los católicos y el pastor de 
los cristianos. 

RABAT: Es la capital del Reino de Marruecos y de la región Rabat-Salé-Kenitra. Está situada en la 
costa atlántica en la orilla sur y en la desembocadura del río Bu Regreg, que la separa de la vecina Salé. 
Según el censo actual tiene una población de aproximadamente 1.8 millones de habitantes, lo que la 
convierte en la segunda ciudad más populosa del país tras Casablanca.  
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Es conocida por sitios emblemáticos que muestran el patrimonio islámico y colonial 
francés, como el palacio real “Dar el Makhzen” que alberga la mezquita de los hombres 
de Fez. Visitamos el “Kasbah de los Oudaias”. Este fuerte real de la era Bereberes está 
rodeado por jardines franceses que tienen vista al océano. La icónica torre Hassan es 
un minarete del siglo XII que se alza sobre las ruinas de una mezquita. 

Almorzamos en un restaurante establecido; el plato tradicional de Tajín de pollo, con 
olivas y limón. Papas que parecen fritas y jugo. Total 125 dirham marroquí (€12,5). 

Salimos de Rabat camino a Tánger, duración 3 horas, para 240 kilómetros. 

TÁNGER, XAOUEN, MEKNES: De Tánger podemos decir que es puerto marroquí en el estrecho de 
Gibraltar y que ha tenido una importancia estratégica entre África y Europa. Es 
llamada la capital industrial y de la cual vistamos la medina encalada en las laderas 
de los cerros alberga el palacio Dar el Makhzen de los sultanes. Paramos frente el 
Hotel: Dixil Garden, muy fotografiado y filmado en varias películas de corte 
histórico. 

Salimos hacia las montañas del Rif (ya mencionada) y llegamos al sitio en donde se unen el atlántico y 
el mediterráneo; se ve a la distancia la ciudad de Tarifa y el mismo estrecho. Kilómetros más adelante 
llegamos a la pequeña población de Xaouen, población de casas blancas con puertas de un fuerte azul 
cobalto (el cual aleja a los insectos, según los que conocen). Seguimos hacia la ciudad imperial de 
Meknes. 

En el almuerzo, se probó la sopa de habas, llamada “Besara” y la otra que es una sémola de trigo con 
leche, sopa blanca llamada “Harira”. 

Seguimos escalando la montaña y llegamos a la ciudad imperial de Meknes; visita de la localidad de 
“Mulay Ismail”. Comenzamos por las murallas con sus magníficas puertas como “Bab Mansur” y a 
continuación al estanque de Aghal con una superficie de 4 hectáreas. Un corto paseo nos lleva a la 
ciudad de Fez. 

FEZ: Es la capital espiritual de Marruecos, es una ciudad imperial y Patrimonio de la Humanidad por la 
Unesco. La esposa del actual rey Mohamed VI es de aquí. Hay aguas termales y el Rey tiene el palacio 
qué tiene 80 hectáreas. La antigua Medina tenía 350 mil personas. Hoy día la ciudad tiene 1,5 M de 
habitantes  

Se conocieron las Puertas Doradas del palacio Real, construidas por los maestros en bronce. Estuvimos 
en la antigua Medina de su Medersa (Madraza) de <Bou Anania>, y la fuente de Nejjarine. 

La Mezquita KARAOUINE, alberga centros culturales del islam y es sede de la 
universidad de Fez y el mausoleo de <Mulay Idriss> y el oloroso barrio de 
curtidores (Curtiembre Chowara) , donde nos mostraron el Hilaba: vestido o 
vestimenta marroquí. Conocimos la curtiembre y la hechura de chaquetas en 
cuero ya sea de dromedario, vacas y cabras. 

Es de anotar qué en el Zoco o zócalo de la Medina de Fez, hay una explosión de 
colores, olores y sonidos; no nos faltó el tacto y el gusto, en las comidas. Decíamos jocosamente que 
efectivamente llegan 10 y comen 5. Los menús, como en España tienen una entrada, un plato fuerte y 
una salida; las bebidas se pagan como extras. Comíamos normalmente por 160 dírhams marroquís 
(€16). Almuerzo en restaurante dentro de la Medina de Fez deleitando nuestro paladar con Cuscús y 
entradas de pan (tafernout), aceitunas, zanahoria, berenjenas y lentejas. 

Si vas de compras es el caos porque te persiguen por todas las calles, zocos y laberintos con el objeto 
por el que preguntaste, hasta logar que lo compres; es imperativo y muy necesario pedir rebaja 
significativa (yo diría de un 70%). 

ERFOUD y límites del gran Sahara: Llegamos hasta ERFOUD ciudad llamada la puerta al desierto 
(Sahara). En el camino paramos en Efran, que traduce cuevas. Es la bella Suiza marroquí y el rey tiene 
un palacio. Aquí hay campos de golf. Subimos 2170 metros. El Cedro es el árbol nacional. Encontramos 
nieve en la altura, temperatura 1,5 grados y sensación térmica bajo cero. Inimaginable. Hay estación 
de esquí. Acentúa la nieve y la carretera está blanca. 

Qué curioso, en unas pocas horas de diferencia, empezamos con la nieve blanca, para 
llegar al desierto ocre (Sahara) en el sector Midlelt (entre Fez y Erfoud) capital de 
las Manzanas de Marruecos. 

Las casas son de barro y adobe con torres almenadas y adornos de ladrillo crudo, 
pues son más frescas y se anota que estamos en la “Ruta de las Kasbah” (Caspas). 

Llegamos a ERFOUD después de 7:30 horas y casi 500 kilómetros; temperatura 12 grados, muy 
cansados. La anécdota es qué faltando 70 kilómetros, hicimos parada técnica en un restaurante y el uso 
de los baños había que pagarlos. Las mujeres ni llevaban menudo y menos hablaban el árabe, francés 
o bereber y nuestro guía Radouanne tuvo que ir a rescatarlas. 
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OUARZAZATE: Al otro día, o sea el 01 de marzo, salimos de Erfoud hacia TINERHIR y nos dirigimos a 
uno de los pasajes naturales más hermosos del viaje a las gargantas del Todra, ruta de las 
Caspas; si las antiguas “Kasbah” seducen por su poder de evocación, el paisaje conmueve por 
la fuerza de sus contrastes, su luminosidad y su silencio. Es una de las rutas más atractivas 
y solicitadas de Marruecos; me siento en la mitad del escenario del libro titulado “Tuareg” de 
Vásquez-Figueroa. 

Luego a disfrutar de uno de los manjares de Marruecos los dátiles, que cuenta con 98 clases. El más 
conocido es el llamado “Mayoul”. (Majhoule). La palmera del dátil crece en un año y después da cultivo 

anual de 150 kilos durante 100 años. Es importante evitar la plaga (como todo).  

Las casas aquí se deben pintar de color Ocre y evitar el reflejo solar, qué afecta a las 
personas. Igual nos comentaba el guía que al observar las vestimentas negras de los 
beduinos es una lógica simple: “Todo lo que te protege del sol, también será del frío “. 
En la foto podemos observar que las vestimentas de nuestras “modelos” promocionando 
el paseo en dromedario en las frías dunas al amanecer, no son las usuales. 

MARRAKECH: Jueves 2 de marzo: viaje de Ouarzazate a Caspa “Ait Ben Haddou”, en otros tiempos 

residencia del pacha de Marrakech; visita al interior de la misma donde destacan los aposentos del 
pacha y los lugares de las favoritas. Seguimos hacia la caspa del judío del título designada patrimonio 
de la humanidad por la UNESCO construida en adobe y dejándose caer a lo largo de la colina. Usada en 
películas como “Sodoma y Gomorra” de Orson Welles y la taquillera la “Joya del Nilo”. 

Tomamos camino a la montaña Tishka que está a 2260 metros. Hoy almorzamos una especie de Pizza 
de Teshka (buñuelos de carne). 

Y llegamos por fin a Marrakech y completamos la vuelta. Que decir, vemos el famoso 
Alminar de la Koutobia, de la mezquita de Marrakech, de la cual dicen que es una 
copia exacta del minarete de Sevilla, o sea “la Giralda”, comentada cuando estuvimos 
en Andalucía. El guía Radouane y el conductor Mohamed merecieron no solo un 
aplauso, sino una generosa propina, porque ya era nuestra despedida. Las siguientes 
palabras se “cranearon”, se escribieron y se leyeron para ellos: “De la nieve, al 
Desierto, de los Dromedarios a los autos Eléctricos, de los Bereberes a los 

musulmanes y judíos…. Una tierra bañada en Ocre qué atrapó nuestros corazones, con cariño 
desde Colombia y Argentina.” 

Nos hospedamos en el hotel “Palm Menara” de cinco estrellas y relativamente cerca del centro llamada 
la Plaza y el Zoco. Iniciamos nuestra visita a esta ciudad, o sea el 3 de marzo, almorzamos en el 
restaurante CHEGROUNI, con vista a la plaza. Estaba la gente orando para la tercera del día (se recuerda 
que son cinco). 

En la religión musulmana existe un propósito muy particular que es ir a la Meca una vez en la vida; 
igual los judíos han tenido una “consigna” que reza: “Este año en Jerusalén”; personalmente no he 
estado a la Meca, pero mis hermanos y yo, si a Jerusalén en los años 1987, 1990, 1997 y 2023. 
¡Cumplimos la consigna! 

Considero que se cumplió el objetivo, de ir a buscar mis ancestrales raíces, que, sumados por la 
Academia de Genealogía del país, son 18 generaciones de la línea Leonor Alemán y se remonta al año 
de 1515 más o menos.  

Igual quiero traer a colación la frase sacada del libro “El ultimo judío” de la biblioteca de Noah Gordon 
y de acuerdo a la antigua ley de Moisés, que a la letra dice: 

"Vos sois judío para siempre, porque la ley de consagración judía a la fe se transmite de madre a hijo. 
Puesto que vuestra madre nació judía, vos también lo sois. Eso no lo puede cambiar ninguna declaración. 
Según la antigua ley de Moisés, sois judío”.  

De hecho, somos judíos sefarditas, pues ya contamos con el pasaporte español, previo estudio detallado 
de la “Comunidad Judía Española” (CJE) que nos acredita dicha condición y además unos de nuestros 
ascendientes tienen la sangre mora, o morisca, o bereber, o magrebí, relato que estoy preparando y 
me permitiré dar a conocer más adelante. 
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TODA COLOMBIA CELEBRA SU 
BICENTENARIO NAVAL 

En Bogotá se llevó a cabo el lanzamiento de la moneda, la estampilla y el libro conmemorativo, en ocasión de 
los 200 años de la Batalla del Lago de Maracaibo y día de la Armada de Colombia. 

Durante el año se han realizado diferentes actividades a nivel nacional e internacional con el fin de 
conmemorar el Bicentenario Naval, 200 años de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo que consolidó 
la independencia de la naciente nación colombiana y cerró las posibilidades para la retoma del poder 
por parte de la corona española. A un mes de las celebraciones en Cartagena, la Armada de Colombia 
realiza el lanzamiento oficial en Bogotá de la moneda conmemorativa, la estampilla y el libro “La Batalla 
Decisiva”. 

MONEDA CONMEMORATIVA 

Gracias a la participación del Banco de la República en esta celebración nacional, se pondrá a disposición 
del público la moneda de la Batalla Naval del Lago de Maracaibo. Esta nueva moneda acuñada con fines 
conmemorativos en cumplimiento de la Ley 2012 del 30 de diciembre de 2019, estará disponible al 
público desde mañana. Tiene en su anverso la imagen del Gran Almirante José Padilla López, quien el 
24 de julio de 1823 derrotó a la Real Marina Española en la Batalla decisiva del Lago de Maracaibo, con 
lo cual se consolidó la independencia de Colombia e Hispanoamérica.  

A su izquierda está el texto “ALMIRANTE JOSÉ PADILLA LÓPEZ” y la frase “Morir o ser libres”, la cual 
nace de una proclama dirigida a sus hombres antes de iniciar la histórica contienda. Además, se incluyen 
los siguientes textos en el anverso: “200 AÑOS DE LA BATALLA NAVAL DEL LAGO DE MARACAIBO”, “24 
DE JULIO DÍA DE LA ARMADA DE COLOMBIA” y “1823-2023”, acorde con la conmemoración histórica 
descrita en la ley. Por último, se incluye la imagen del bergantín “Independiente” buque insignia de la 
batalla, con sus velas desplegadas navegando por el océano. 

Por su parte, el reverso incorpora la imagen del escudo de la Armada de la República de Colombia, que 
contiene tres franjas iguales, dentro de las cuales se encuentran los emblemas del escudo nacional de 
Colombia: dos cornucopias y una granada, el gorro frigio y la imagen de los dos océanos de Colombia. 
También tiene inscrito elementos como en letras “REPÚBLICA DE COLOMBIA”, el año de acuñación 2023, 
la denominación de $10.000 PESOS, y una imagen latente como elemento de seguridad que, 
dependiendo del ángulo desde el cual se le mire, reflejará las iniciales “BR” o el número arábigo “10”. 

La moneda de color plateado es una aleación de cobre, níquel y zinc, tendrá una dimensión aproximada 
de 35 milímetros de diámetro y un valor nominal de $10.000, la cual se podrá adquirir únicamente en 
las ventanillas de la tesorería del Banco de la República en Bogotá, en las sucursales y agencias 
culturales a nivel nacional: Armenia, Barranquilla, Bogotá, Bucaramanga, Buenaventura, Cali, 
Cartagena, Cúcuta, Florencia, Girardot, Honda, Ibagué, Ipiales, Leticia, Manizales, Medellín, Montería, 
Neiva, Pasto, Pereira, Popayán, Quibdó, San Andrés, Santa Marta, Sincelejo, Tunja, Valledupar, 
Villavicencio y Riohacha, siendo está última la ciudad natal del Gran Almirante José Padilla López.  

Es de anotar que sólo se podrán adquirir máximo tres monedas por usuario, previa solicitud de cita a 
través de la página web www.banrep.gov.co y hasta agotar existencias. 

EMISIÓN FILATÉLICA 

En el marco de esta conmemoración histórica, el Gobierno Nacional a través del Ministerio de las 
Tecnologías de la Información y Comunicaciones y el Operador Postal Oficial de Colombia 4-72 otorgó 
el máximo reconocimiento postal a la Armada de Colombia: la emisión filatélica “200 años de la Batalla 
Naval del Lago de Maracaibo”, inmortalizando para la historia este gran hecho.  

A partir de hoy circularán aproximadamente 15.000 estampillas que tendrán un valor comercial de 20 
mil pesos, las cuales harán registro gráfico y cronológico de este acontecimiento, visibilizando un hito 
que se constituye como patrimonio nacional para la humanidad. Estas estampillas podrán ser adquiridas 
en la ciudad de Bogotá en el edificio Murillo Toro Calle 12 Local 08. 

Cabe destacar que actualmente existen 192 museos postales en la misma cantidad de países que, 
gracias a esta gran iniciativa y reconocimiento, exhibirán los sellos de correo con los cuales se le hace 
homenaje al Gran Almirante colombiano José Padilla López y su escuadra, resaltando valores y 
comportamientos como la valentía, esperanza, resiliencia y soberanía.  

LIBRO HISTÓRICO 

Titulado “La Batalla Decisiva, la gesta del Gran Almirante José Padilla que condujo a la libertad de 
América del Sur”, esta obra contribuye al fortalecimiento de la historia naval, la visibilización y la 
reivindicación del héroe naval colombiano en su década fundadora, que tiene en cuenta toda la 
historiografía antecedente sobre la Batalla Naval del Lago de Maracaibo, incorporando los informes 
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inéditos de los hombres notables que informaron sobre lo que había acontecido en los escenarios de las 
batallas y en las nuevas instituciones republicanas confiadas a la Secretaría de Marina de la primera 
República de Colombia. 

Este importante aporte cultural a la educación y la sociedad fue posible gracias a la Editorial Planeta, al 
Museo Nacional de Colombia, al Archivo General de la Nación, a la Academia Colombiana de Historia y 
el Archivo Histórico de la Armada, que pondrán a disposición del público esta joya histórica para todos 
los colombianos.  

BIOGRAFÍA DEL GRAN ALMIRANTE JOSÉ PADILLA LÓPEZ 

El Gran Almirante José Padilla, nació el 19 de marzo de 1784, en un caserío de Riohacha – Guajira, 
llamado Camarones. Fue Mulato, de madre Wayúu (Josefa Lucía López) y padre negro (Andrés Padilla) 
oriundo de Santo Domingo. 

Su vida en el mar inició como Mozo de Cámara en la Marina Española del Nuevo Reino; a los 19 años 
cumplidos se enroló en la Marina del Rey de España. A pesar de su juventud, pero gracias a sus aptitudes 
de navegante, Padilla fue nombrado Contramaestre del Navío de guerra Juan Nepomuceno, siendo el 
primer marino originario de América que llegó a ser Contramaestre en la Armada del imperio español. 

El 22 de octubre de 1805 combatió en Trafalgar una de las epopeyas militares más memorables de la 
historia humana, en la cual cayó prisionero de los ingleses hasta que una vez celebrada la paz, volvió a 
España en 1808. 

En su retorno a Colombia, por su rápido aprendizaje, participó en innumerables expediciones y 
campañas navales y fluviales entre las que se logró liberar a Sabanilla, Santa Marta, Cartagena y 
Riohacha, obtuvo méritos que fueron reconocidos por El Libertador con rápidos ascensos a los cargos 
de Alférez de Fragata y Comandante de Fragata, entre otros.  

Sin embargo, fue tras su proeza y liderazgo desde el ámbito marítimo en la batalla de la noche de San 
Juan, que José Padilla logró liberar a Cartagena del control español, apoderándose de todos los fuertes 
y sitios desde los cuales gobernaban la ciudad. Esto conllevó a que El Libertador ascendiera a Padilla a 
los grados de Contralmirante y General de Brigada.  

Bajo el comando del Gran Almirante Padilla, la escuadra patriota logró forzar el paso de La Barra para 
ingresar al Lago de Maracaibo, una maniobra ingeniosa que le permitió obtener la ventaja sobre la flota 
realista.  

Luego de varios encuentros y pequeños combates con la flota realista liderada por el capitán de navío 
Ángel Laborde y Navarro. Al amanecer del 24 de julio, la flota realista abrió fuego, pero las 
embarcaciones lideradas por Padilla avanzaron y abrieron fuego solamente cuando estuvieron muy 
cerca, logrando romper los cañones y la fusilería. Como producto de este ataque, fueron destruidos 
varios buques españoles y capturados otros.  

Con esta victoria naval se logró el resultado estratégico de consolidar toda la campaña independentista 
de la Gran Colombia, impidiendo la última intención de reconquista a las fuerzas realistas y sellando 
para siempre nuestra independencia. 

La extraordinaria victoria que las fuerzas navales de la Gran Colombia, lideradas por el Almirante José 
Padilla López, lograron sobre la Armada del Imperio de España en la Batalla Naval del Lago de Maracaibo 
en 1823, es sin lugar a dudas una batalla decisiva que constituyó un hito en las guerras de independencia 
de Hispanoamérica, porque le garantizó al vencedor la conquista del control del mar, y la posibilidad de 
negar su uso al perdedor. 

José Padilla fue uno de los actores más decisivos de la independencia de Hispanoamérica, no sólo por 
su genio militar naval, sino porque contribuyó a movilizar miles de hombres que lucharon para fundar 
la República. Esto significa que, durante su vida, el Gran Almirante Padilla fue ejemplo de superación, 
entrega y sacrificio en cada una de sus actuaciones. 

Su espíritu, valentía y voluntad de servir a su patria con una verdadera vocación de lucha por sus 
convicciones, que no eran otras diferentes a las de la independencia y la libertad, fueron indispensables 
para lograr la hazaña que hace 199 años selló nuestra independencia. La entrega, valor y sacrificio de 
Padilla y de sus tripulaciones continúan guiando el actuar de la moderna Armada de Colombia. 

Invitamos a todos los colombianos para que a partir del 21 de julio nos acompañen a las 
actividades conmemorativas del Bicentenario Naval en Cartagena y por nuestras redes 
sociales. 
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ZAFARRANCHO GRÁFICO – SOCIALES 
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FAMILIA GRAU MUY ORGULLOSA 

Hoy es un día de gran felicidad x el gran logro de mi hijo Enrique de lograr su título de especialista en 
Derecho Informático 

 

BRINDANDO POR LA VIDA DE FERNANDO CAMACHO LONDOÑO (QEPD) 

Johnny Díaz, Gustavo Rojas, Luis Alberto Ordóñez, Ernesto Díaz, Leonardo Granados, Mario 
Rubianogroot, Guillermo Sarmiento, Jaime Martínez (mercante), Rafael Steer, Julio César Caceres y Luis 
Bernardo Castro Villegas. 

Brindando por la vida de Fernando Camacho Londoño, más conocido como Chichimoco y pidiéndole a 
Dios que lo reciba en su Santo Reino. Buen amigo, buen oficial y mejor ser humano. 
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SOCIALES 
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CYBER-REPORTERO POR EL MUNDO 

 
A/B del USS WASP �����. La campana ��� es del noveno USS WASP CVA 7, el actual es el décimo primer 
buque con ese nombre. 

CYBER-FOTO  
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CC(R) MANUEL HORACIO ZAPATA CUESTAS (QEPD) 

 
 

CELEBRA EL BICENTENARIO NAVAL Y  
ÚNETE A LA SÉPTIMA EDICIÓN DE LA CARRERA SOY 

MARINO  

Los deportistas se darán cita el próximo 02 de julio en el Gran Malecón para correr en las modalidades 
15K, 10K y 5K.  

Con 3.000 cupos disponibles, la Armada de Colombia, la Fundación ENOP Mares de Colombia y la 
Reserva Naval organizan la Carrera Soy Marino, que este año llega a su séptima edición, celebrando el 
Bicentenario Naval. Los deportistas y aficionados pueden inscribirse en las modalidades de 15K, 10K y 
5K para correr en honor a los Marinos Bicentenarios que desde hace 200 años protegen el azul de la 
bandera colombiana. 

Esta fiesta deportiva iniciará el próximo 02 de julio del 2023 en el Gran Malecón desde la 04:30 A.M. y 
contará con la presencia del Majestuoso Buque Escuela “ARC Gloria” engalanando el Río Grande de la 
Magdalena. 

Durante el recorrido, los deportistas serán acompañados por los Marinos de Colombia y la selección 
tricolor quienes animarán junto a los Pacers la carrera para que logren su objetivo.  

Todas las personas interesadas pueden adquirir su cupo para participar de este evento deportivo en 
www.carrerasoymarino.com.co. 

La Armada de Colombia ratifica su compromiso por promover el deporte y los espacios de sano 
esparcimiento, liderando eventos que contribuyen al desarrollo y bienestar de la región Caribe. 
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CYBER-CORREO DE LA ARC “LULU” 

  
En el marco del Bicentenario Naval, en Santo Domingo - República Dominicana se llevó a cabo la 
ceremonia de develación de la estatua del Gran Almirante José Padilla López, la cual fue donada por el 
Capitán de Navío de la Armada de la República Dominicana, Juan Gilberto Núñez, quien es Director de 
la Fundación Luces y Sombras.  

Este acto simboliza el estrechamiento de lazos y la solidaridad entre ambas instituciones navales. Como 
un símbolo de amistad y colaboración, este gesto fortalece aún más los lazos históricos y el compromiso 
compartido de trabajar juntos en beneficio de la seguridad marítima. 
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CULTURA FUTBOLÍSTICA 

El sistema de fútbol en Alemania describe la división de las ligas de fútbol alemanas. Se trata de un 
sistema jerárquico de 2.235 ligas en hasta 13 niveles, entrelazadas por ascensos y descensos, en el que 
participan 31.645 equipos. La pirámide de la liga resultante abre la posibilidad de que todos los clubes 
miembros de la Asociación Alemana de Fútbol (DFB) avancen algún día a la división más alta del fútbol 
alemán, la Bundesliga, en la que se determinan los campeones del fútbol alemán. 

En la DFB existe un sistema jerárquico de ligas en el fútbol femenino con más de 400 ligas en hasta diez 
niveles, en las que participan alrededor de 4500 equipos. 

CYBER-HUMOR 

 

CHATGP HUMOR 

• ¿Por qué los marineros no estudian mucho? Porque siempre están "mareados". 

• ¿Por qué los marineros no estudian para los exámenes? Porque siempre navegan con las 
respuestas en el agua. 

• ¿Qué le dijo el marinero al iceberg? ¡Hola, onda fría! ¿Vienes a "romper" el hielo? 

• ¿Cómo se llama el capitán de un buque de guerra que siempre está de mal humor?  ¡El capitán 
"Malabuena"! 

• ¿Qué hace un marinero costeño cuando tiene hambre en alta mar? ¡Se lanza al agua y atrapa 
un "mar-isco" para comer! 

• ¿Cómo se llama el marinero costeño que siempre lleva una palmera en el bolsillo? ¡Coco Loco! 

• ¿Cuál es la diferencia entre un comandante de un barco pequeño y un barco grande? El 
comandante de un barco pequeño conoce a todos sus marineros y el comandante de un barco 
grande necesita un GPS para encontrarlos. 

----- 

Un marino colombiano, un alemán y un americano estaban en un barco. De repente, encuentran una 
lámpara mágica y deciden frotarla. Sale un genio y les dice que les concederá un deseo a cada uno. 

El americano dice: "Deseo que todo el océano se convierta en cerveza. ¡Quiero navegar sobre una 
cerveza infinita!" 

El alemán dice: "Yo deseo que todos los peces del océano se conviertan en salchichas. ¡Quiero pescar 
salchichas frescas siempre que quiera!" 

El marino colombiano piensa por un momento y dice: "Hmm, ¿entonces todo el océano se convierte en 
cerveza y los peces se convierten en salchichas?" 

El genio asiente. 

El marino colombiano sonríe y dice: "En ese caso, solo quiero una cosa: ¡que me den permiso para 
regresar a casa y disfrutar de una buena bandeja paisa con una cerveza bien fría y salchichas 
frescas!" 

----- 

Comentario para reflexionar: estos “chistes” se los inventó una máquina de IA – ChatGPT …  
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INFORMACIÓN COMERCIAL PARA LA 
PROMOCIÓN DE EMPRESAS, NEGOCIOS Y 

ACTIVIDADES DE LA FAMILIA NAVAL 

CARLOS A. PARDO & CIA. LTDA. 

ASESORES EN SEGUROS Y VEHÍCULOS 

Calle 23 No. 43ª – 81 Local 138, Medellín 

Teléfono: (4) 232 7175 – (4) 262 3983 

Fax: (4) 262 3983 

Celular: 310 462 3484 

Email: carlospardocia@une.net.co 

PALOSER SAS 

Servicios y logísticos para Tractocamión, carga, 
almacenamiento, montacargas y lavado 

Dirección: Trv. 54 No. 21c - 28 

Bosque, Cartagena 

Celular: 310 350 4986 

Operamos 24horas 

 
Diseño Páginas Web Posicionamiento SEO 

https://jorge-borda.com/ 

Email: info@jorge-borda.com 

INMOBILIARIA VIVAL SAS 
http://vivalarquitectos.com/ 

Calle 107 No. 52-08, Bogotá 

Teléfono: (1) 656 2938 

Raúl Valderrama (NA 74-76) 

 

 

 

 
Un Mar de Sueños 

 
https://www.unmardesuenos.com  

https://youtu.be/0qg6K7DybLU  

Libro disponible en físico $558.000,00 y  
libro digital US$9,00 

Capitán de Altura Carlos A. Cortes 

 

 

 

mailto:carlospardocia@une.net.co
https://jorge-borda.com/
mailto:info@jorge-borda.com
http://vivalarquitectos.com/
https://www.unmardesuenos.com/
https://youtu.be/0qg6K7DybLU
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Realiza una visita panorámica de la Ciudad Luz 
#Paris para conocer el arco del triunfo, la *Place 
de la Concorde*, los campos Elíseos y la Isla de 

la Ciudad con la imponente Iglesia de Notre 
Dame. Después podrás dar un paseo por la ruta 
romántica de Alemania hasta llegar a Múnich o 

descubre la historia del coliseo Romano en 
#italia, un anfiteatro mítico que tenía capacidad 

para 50.000 espectadores. También podrás 
visitar #España y dar un paseo por Barcelona 

para admirar el contraste entre la parte medieval 
y el modernismo catalán. 

 

No te pierdas la oportunidad de explorar el viejo 
continente en su máxima expresión con nuestra 

ronda por Europa. �� 

Conoce más en �� 

https://www.allreps.com/paquetes-
turisticos/europa-tiquetes/ronda-por-europa-
tiquetes/ronda-por-europa-agosto-2023-us 

 

 

https://www.allreps.com/paquetes-turisticos/europa-tiquetes/ronda-por-europa-tiquetes/ronda-por-europa-agosto-2023-us
https://www.allreps.com/paquetes-turisticos/europa-tiquetes/ronda-por-europa-tiquetes/ronda-por-europa-agosto-2023-us
https://www.allreps.com/paquetes-turisticos/europa-tiquetes/ronda-por-europa-tiquetes/ronda-por-europa-agosto-2023-us
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MASCARÓN DE PROA 

 

 Cyber-Corredera 

E-mail: enfermero@ Cyber-Corredera.com 
 

mailto:archivador@cyber-corredera.de?subject=Contacto%20Cyber-Corredea
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